

EL TIEMPO

Órgano del partido conservador de la provincia.

Se publica los Lunes, Miércoles y Viernes.

Año II

Cáceres, Miércoles 20 de Noviembre de 1912

Número 184

El Tiempo

es el periódico de mayor circulación de la provincia, ya que es el de mayor tirada.

I. GIRAUD

DENTISTA

Plaza Mayor, 3, Cáceres.

Grandes novedades en SASTRERÍA ALEJANDRO ARTEAGA

Carretas, n.º 21 y Cádiz, n.º 1, MADRID

POLITICUERÍAS

Los demócratas desaparecen. — Los amigos de Romanones. — El Sr. Gobernador. — Nuestra criada.

Con motivo del nombramiento del Conde de Romanones para la Presidencia del Consejo de Ministros, los comentarios, los cálculos y las profecías, se han sucedido de modo alarmante entre nuestros profesionales de la política. Y no ha habido tertulia confortable, corro de plazuela, ni reunión de café donde con mesurada cautela, egoísmos de la necesidad ó exaltaciones digestivas, se haya dejado ni por un momento de orientar la opinión, de hacer afirmaciones trascendentales y hasta de cambiar radicalmente el orden de los valores políticos.

De esta balumba de impresiones recogidas al azar, queremos escribir hoy. Son la actualidad y á ella hemos de consagrar nuestro diario discursar.

Anotemos con dolor, con verdadera pena, con el sentimiento profundo que en nuestras almas creyentes ha de producir la muerte de un ideal, que en cuantos comentarios oímos, que en todas las impresiones recibidas, palpó un absoluto olvido para la persona y para las ideas del que hoy es ya glorioso mártir de la patria, del Sr. Canalejas. ¡Nadie habla ya del muerto insigne! ¿Cómo, pues, han de hablar de sus ideas?

Esto, tampoco, resulta una novedad. Del centro á la periferia, la bancarrota de los ideales democráticos, recorrió con la velocidad del rayo, todos los sectores conocidos del egoísmo, de la ambición y de la apostasía.

Sobre los restos calientes del verbo maravilloso de la democracia, sus discípulos, su partido entero, se apresuró á reclamar el derecho á la subsistencia. Y en el centro, en Madrid, y en provincias los secundones, los personajes y personajillos de toda laya, se han apresurado á seguir el camino del falso apostol...

¿Que mucho que la gente, al cabo, haga coro y repita la actitud y las palabras de los propios interesados?

Así, al menos, el pueblo procede con lógica, con la lógica invariable de todas las muchedumbres, que es á la postre, el error y la audacia

de unos pocos sumados á la ignorancia de muchos.

Pero no es esto lo que queremos comentar. Queríamos decir que la subida al poder del Conde de Romanones, ha hecho desaparecer por completo del mercado de la política, los valores democráticos.

Y nosotros, adversarios leales de aquellas ideas, hemos de lamentar su desaparición. No transigimos con el error, pero, acaso—¿no es este necesario para demostrar más palmariamente la verdad?

De todos modos nuestras palabras iban á recoger tan solamente las pulsaciones de la opinión, los comentarios de la calle, el eco múltiple de las distintas personas que ante el acontecimiento político enunciado, se han apresurado á dejar en el ambiente ya su convencimiento, ya su interés ó simplemente su curiosidad.

Y en el ambiente contradictorio de tan múltiples juicios, apuntada la unidad de pensamiento por cuanto á la total desaparición de política democrática se refiere. Solo hemos podido recoger la incertumbre y la vacilación que preside el enjuiciamiento de un hecho desconocido.

Es innegable—apuntan—que el Conde de Romanones, desde la Presidencia del Consejo de Ministros, ha de inspirar la política por el lado ¡tan humano! de sus efectos y de sus compromisos personales.

Mas aquí en Cáceres, en la provincia de Cáceres—agregan—la verdadera tía Javiera, ó como si dijéramos el cacique romanista, no aparece por parte alguna.

Y mirando compasivamente (hablemos claro) á los Sánchez de la Rosa, Herreros, etc., valores democráticos sin cotización actualmente; observando el recelo y la desconfianza silenciosa de los Chaves y demás moretistas pseudo-demócratas accidentales, la gente, toda la gente que compone el público innominado del comentario y la discusión colectiva, se revuelve afanosa, se pregunta con incertidumbres, y, al fin, vacilante, sin dar con la clave del enigma, se pierde en confusas y laberínticas suposiciones.

Dejemos á los comentaristas, á los desocupados, hablar de estas cosas seriamente.

Nosotros, extraños á unos y otros liberales de los que se disputan el usufructo del poder, no podemos comprometer en esta lucha de sus egoísmos y de sus ambiciones, el comentario severo y enérgico que merecen. La historia se encargará de ello.

De todas suertes son incorregibles. El espectáculo que están dando ahora es el mismo de siempre. No merecen ser tomados en serio.

Y si esta es la realidad y ella necesariamente ha de rozar nuestras palabras, vayan estas libres y juncundas á poner sordina en nuestras irremediables tristezas íntimas por este viejo y siempre nuevo espectáculo que preside la libertad, alegrando de paso el concierto con las acotaciones francamente pícaras que nos sugirió la comedia.

¡El conflicto está resuelto, caros lectores!

No se devanen los sesos los comentaristas.

Nosotros lo sabemos por muy buen conducto.

El Conde de Romanones no solamente tiene en Cáceres y su provincia un gran partido, sino que tiene hasta jefe provincial.

¿Que alguien lo duda? ¿Que cómo lo hemos sabido nosotros?

Hagan los lectores justicia á nuestra sagacidad, convezanase de los valiosos elementos que para la información colaboran en nuestro periódico y prepárense á escuchar las insólitas revelaciones.

Nuestra criada que es amiga de la novia del primo del que hace limpiezas extraordinarias en el Gobierno civil, es muy aficionada á la política, sobre todo á la política liberal. Ella dice que es liberal y, realmente, sus cuentas diarias de la plaza, lo justifican, si no bastaran sus palabras.

Esta afición y estas relaciones tuyas han hecho, sin duda que conozca al Gobernador actual don Enrique Polo. Y tales simpatías despertó la figura severa de este señor en la maritornes que, aunque no le trata, naturalmente, es una constante panegirista del señor Polo, hasta el extremo de preocuparse con sus domésticas compañeras, de la gestión de dicho señor.

—Yo no sé por qué dicen por ahí, Señorito—nos dijo un día—que á este Gobernador le iban á quitar. A mí me parece un buen Gobernador. ¡Si Ud. le hubiera visto el día del funeral por la Infanta con una gorra de Jefe de Estación y una levita con botones dorados, como los porteros, lo bien que estaba! Es muy llano y muy simpático!...

Bueno, es claro, que estas y otras exclamaciones de la maritornes, no hallan nunca respuesta en nuestros labios.

Más, anteanoche, mientras servía los postres, se nos ocurrió, liberalmente, preguntar á nuestra menegilda, qué había de política. Nunca lo hubiéramos hecho.

Alentada su natural afición con nuestra pregunta, soltó el inagotable chorro de sus parlerías ingenuas, y, hétenos en posesión del secreto político tan buscado por la gente.

El Gobernador, su Gobernador, como ella y todas sus domésticas compañeras le llaman, el Sr. Polo resultaba un gran Gobernador; nos decía: Ahora con Romanones en el poder estaba de enhorabuena. El, cuando la incertidumbre política de estos días, había pensado dimitir; pero al hacerse cargo Romanones del poder, desistió de la idea porque aunque él había sido canalejista solo porque éstos le nombraron, no iba él á sacrificar sus afectos y la identificación política que siempre tuvo con Romanones. Esto resultaba naturalísimo. Si él había proclamado privada y públicamente su amistad incondicional con el malogrado Presidente, eso no podía ser obstáculo para que desaparecido éste y en la presidencia Romanones, se haya apresurado á telegrafiarle ofreciéndose incondicionalmente á él, porque á pesar de todo, él fué siempre amigo de Romanones. Este estuvo una vez en su casa, se han saludado muchas veces. Y, además, sigue la fámula, el Gobernador, su Gobernador (y el de todos) con su categoría y sus prestigios no puede ser más que amigo de Presidentes...

Nuestra doméstica, entusiasmadamente con estas noticias que en petit

comité habían comentado su amiga, el novio de su amiga y el primo del novio etc. nos habló de que el Sr. Gobernador desarrollaría, ahora en la provincia una política romanonista decidida, que todo el gran partido que en Sevilla y aquí, le sigue—cosas que no necesitan demostración—sería una fuerza invencible para el Conde que pondrá á su disposición. ¿Y para qué cansar á los lectores?

Terminó, nuestra criada, diciéndonos, que para que la labor del Sr. Polo sea más brillante en este nuevo sacrificio por las ideas que voluntariamente se impone, ella y todas sus relaciones pensaban enviarle su adhesión.

Terminemos, también, nosotros, sin añadir un concepto más á los anteriores.

Producto agraz de nuestro juicio, los mismos, si inspirarlos pudo la fantasía, acaso, no podríamos responder de que no fueran verdad.

La política es la política y Perogrullo sabia hace mucho tiempo que un Gobernador puede hacer un partido, como un Ministro de la Gobernación un Gobernador y viceversa.

EL GALLO Y EL PALOMO

Un palomo, fiel amante á un gallo le dijo un día:

—¿Por qué no cambias, amigo ese género de vida

que haces conviviendo siempre con tus bellas concubinas?

—No conoces el cariño ni has gustado las caricias

con que una fiel compañera nos hace alegre la vida!

—Te deshonras, te rebajas al tener tal compañía!

Y al punto el gallo le dijo con irónica sonrisa:

—¿Que me rebajo? ¿Quiá, hombre!

—¿No ves tú que son... gallinas?

FEDERICO REAÑO

LAS CUESTIONES SOCIALES

La segunda enseñanza.

(Conclusión.)

La función fiscalizadora y titular que ha debido y debe ejercer para que esos establecimientos docentes cumplieran el fin pedagógico de servir de intermediarios entre la Escuela y la Universidad, se ha reducido á una cantidad negativa ya que lo único que ha hecho ha sido el llevar su acción perturbadora al Instituto con los diversos planes de enseñanza.

La tiene el Profesorado (y este es á mi juicio el mayor culpable) porque en vez de continuar la obra del Maestro, cuya labor si ha comprendido, la ha desdeñado, se ha separado cada vez más de ésta por acercarse á la labor de su compañero el catedrático de Universidad, sin tener en cuenta que el mayor mérito del profesor no consiste en poseer muchos conocimientos, sino en la trasmisión de los mismos;

en descender al nivel intelectual del alumno ya mediante un lenguaje claro y sencillo; ya mediante ejemplos y ejercicios prácticos que le hagan comprender las verdades que enseña.

Hay que descender del Olimpo á la realidad. Tienen que convencerse los Profesores de Instituto si quieren obtener provechos en la enseñanza que así como en las Escuelas da buenos resultados la graduación, que también puede darlos en el Instituto, y que el sistema de que cada Profesor se dedique á una sola asignatura y en ella exija que se adquieran conocimientos nada comunes, no puede dar buenos resultados, porque obligan al alumno á un esfuerzo y á un trabajo mayores de los que debe desarrollar ya que ni por su edad, ni por su desarrollo físico é intelectual puede sin perjuicio para su salud dedicar al estudio el tiempo que debe dar al esparcimiento.

Deben convencerse de que la Instrucción no puede ser el fin sino el medio, y que el interrumpir la tarea educativa en los niños, pues niños son en su mayor parte los que ingresan en el Instituto, da resultados contraproducentes.

Así observamos que los alumnos entregados á sus propias fuerzas no pueden soportar tan excesiva carga, y tienen necesidad de buscar en la lección particular la ayuda que necesitan para conseguir la aprobación de la asignatura, gravando el presupuesto que hicieron sus padres con ese gasto extraordinario.

La tienen los padres de los alumnos, porque en cuanto se enteran de que sus hijos flojean ó tienen dudas acerca de su aprobación, recurren á todos los medios imaginables para conseguirla, ya mediante sus relaciones políticas, ya mediante las personales que utilizan para que el catedrático se inspire en la benevolencia más exagerada cuando haya de juzgar á sus hijos. Afortunadamente y esto honra al Profesorado, y con gusto lo consigno, las recomendaciones suelen dar efectos contraproducentes y perjudicar al recomendado más que le benefician.

Y por último la tienen los alumnos, porque sin otra razón ni ley que su capricho y su deseo de holgar, faltan cuando les viene en gana á las clases; no están en éstas con la atención debida; anticipan las vacaciones casi siempre, y emplean muchas veces en recreos y diversiones el tiempo que á los estudios deben dedicar.

Para corregir estos defectos debe implantarse el internado, que sobre dar garantía á los padres respecto á la educación de sus hijos, haría que estos obtuvieran mayores frutos por la constante comunicación entre profesores y alumnos.

El claustro de Profesores debe asimismo acordar todo aquello que sea conveniente para conseguir que la enseñanza sea todo lo racional y práctica que debe, fomentando en los alumnos la educación en sus distintos órdenes, que deber suyos es como en el de todos los establecimientos docentes, el de formar buenos ciudadanos que sean honra y prez de la patria.

ANANÍAS ALBALA

Granadilla 14-11-1912.

CONFERENCIA TELEGRÁFICA

INFORMACION POSTAL

Madrid.

Moret, Presidente del Congreso.

En la sesión celebrada ayer quedó elegido Presidente del Congreso el Sr. Moret que inmediatamente ocupó su puesto pronunciando á continuación un hermoso discurso de agradecimiento.

En su bella oración rindió don Segismundo un delicado tributo á la honrada memoria del señor Canalejas pronunciando, con tal motivo, sentidas y elocuentes frases que fueron muy aplaudidas por todos los señores diputados.

En virtud de una consulta formulada por el Sr. Moret con referencia á la discusión de suplicatorios, reunióse el Consejo de Ministros acordando el Gobierno reiterar el acuerdo anterior de permanecer neutral en la discusión dejando en completa libertad á la mayoría.

También ratificaron los ministros su propósito de apresurar el resto de la discusión de presupuestos en el Senado.

Las Mancomunidades.

Como se esperaba, explanóse en el Congreso la preguuta sobre el pleito de las Mancomunidades; fué el encargado de hacerla el diputado republicano señor Junoy quien preguntó al Sr. Conde de Romanones si el Gobierno aprobaría el proyecto.

El Presidente, que ya había consultado el parecer de sus compañeros de gabinete dijo: "El Gobierno procurará que el proyecto no se malogre. Por otra parte, nadie puede con justicia acusarme de inactivo puesto que solo llevo tres días en la presidencia."

El Sr. Junoy insiste y pide que se active el asunto para llegar en seguida á la votación, contestándole Romanones que todo ha de hacerse en tiempo oportuno.

Comentarios políticos.

Está siendo vivamente comentado por los primates de la política el hecho de que el señor Montero Ríos se abstuviese de presidir la sesión del Senado, no faltando quien relacione y explique esta ausencia con el asunto de las Mancomunidades.

El caso es que á lo sucedido se le concede importancia.

Votaciones.

En el Congreso ha sido aprobado el presupuesto de liquidación del empréstito de los 300 millones.

Votaron en pro 229 diputados y 20 en contra.

También quedó aprobado un dictamen concediendo el bronce necesario para modelar la estatua y monumento que, en Santander, ha de elevarse para perpetuar la memoria del insigne hereda.

Lo del tratado.

El Sr. García Prieto ha dicho, hablando con los periodistas, que

el sábado, ó á más tardar el lunes de la semana entrante, quedará firmado el tratado Hispano-Francés sobre Marruecos.

El Sr. Cobián.

Ayer asistió por vez primera al Congreso el ex Ministro señor Cobián, que ha estado ausente diez meses de aquella Cámara con motivo de la congestión que padeció y en tan inminente peligro puso su vida.

De mayoría y minorías recibió el ilustre Abogado mil enhorabuena.

La Infanta Isabel.

Con motivo de la celebración de su santo, ha recibido innumerables felicitaciones de todas las clases sociales la popularísima Infanta D.^a Isabel.

Maniobras lucidísimas.

Con grandiosa habilidad y toda clase de lucimiento verificaron ayer nuestras tropas de infantería las anunciadas maniobras en El Pardo.

El acto fué presenciado por el joven Monarca, á quien acompañaban el Comandante Guizao y el Sr. Conde de Grove.

El Rey quedó satisfechísimo y felicitó á jefes, oficiales y soldados, reinando intensa alegría.

Una trinidad.

Los Sres. Sol y Ortega, Soriano é Iglesias (D. Pablo), abstuvieron en la votación de ayer de tomar parte en la elección del Sr. Moret para Presidente del Congreso.

Combinación de Gobernadores. — ¿Quién acierta? — Nuestras noticias.

La prensa de anoche atribuye al Gobierno el propósito de hacer una extensa combinación de Gobernadores sobre la base del Gobierno de Cáceres y la provisión de un alto cargo en el ministerio de la Gobernación.

Según nuestras noticias la aludida combinación que abarcará algunas provincias será firmada á fines del presente mes ó en los primeros días del próximo Diciembre.

Estreno en Apolo.

Anoche tuvo lugar en el Teatro de Apolo el estreno de la opereta de Leo Frall arreglada á la escena española por D. Pascual Frutos que lleva por título "La Damisela de Montbijón."

El éxito alcanzado fué muy dudoso, pues el público que rechazó algunos números de la obra, no dió en general muestra alguna de aprobación.

PROVINCIAS

Tortosa.

Hallazgo de un cadáver.

En las inmediaciones del faro de Fangar, hallaron unos marineros un cadáver fuertemente atado de pies y manos á un madero que flotaba sobre las aguas.

Tal circunstancia hizo suponer que se trataba de un crimen, más bien de un suicidio como al principio se sospechara.

Las autoridades judiciales, que inmediatamente se hicieron cargo del cadáver, emprendieron en seguida la práctica de las oportunas diligencias en averiguación y esclarecimiento de lo ocurrido.

Contra la emigración.

Las autoridades locales han emprendido una activa campaña contra las compañías de emigración y muy especialmente contra una plaga de agentes que explotan miserablemente á los incautos emigrantes.

Varios de aquellos han sido detenidos é intervenidas sus correspondencias, con lo que se han evidenciado sus ilegales y abusivos manejos.

Hánse tomado las oportunas medidas para evitar que la ignorancia de los emigrantes siga siendo explotada por los desaprensivos agentes.

Valladolid.

Manifestación escolar.

La confederación escolar Vallisoletana ha celebrado una imponente manifestación para protestar del vil asesinato de que fué víctima el presidente del Consejo Sr. Canalejas.

En la manifestación, que resultó imponentísima, figuraba íntegro el Claustro Universitario y todos los alumnos de las distintas facultades provistos de sus correspondientes estandartes.

Después de recorrer las calles céntricas de la población dirigieron al Gobierno civil donde una comisión de los manifestantes entregó al señor Gobernador un sentido mensaje de protesta.

EXTRANJERO

Estados Unidos

Choque de trenes.

Comunican de Atlante que en la línea de la frontera de los Estados Virginius y La Carolina del Norte ha ocurrido un tremendo choque de trenes del que resultaron gran número de muertos y heridos.

Los dos trenes han quedado sobre la vía totalmente reducidos á un montón de escombros, de los que son extraídos con gran trabajo algunos cadáveres.

Paris.

Un motin en un penal.

Telegrafían de Rochefort dando cuenta de un grave motin ocurrido en el establecimiento penitenciario de aquella población á causa de las malas condiciones del rancho que se les daba á los reclusos.

Del motin resultaron un celador y tres presos muertos y un comisario de policía, un sub-

oficial y otro celador gravemente heridos.

No sin gran trabajo fué dominada al cabo la sublevación, siendo encerrados en celdas de castigo gran número de reclusos á quienes se considera como principales promotores del motin.

Avance de los Servios

Telegramas del teatro de la guerra dan cuenta de la ocupación de Monastir, población importante, por las tropas aliadas.

La ciudad cayó en poder del enemigo después de tres días de sangriento combate con los servios.

Estos la tenían cercada por tres partes.

Al segundo día los turcos intentaron una salida á la desesperada, con el fin de romper la línea enemiga, siendo rechazados por los servios.

Los turcos continuaron la resistencia, pero después de infructuosos esfuerzos, tuvieron que rendirse con 4.500 hombres, después de tener más de 1.500 hombres.

La ocupación de Alesso por el ejército Montenegrino.

Ha sido plenamente confirmada la noticia telegrafada ayer de haberse apoderado los Montenegros del Puerto de Alesso, en el Adriático.

También han verificado los Montenegros una nueva incursión en la región del Bandinol, reocupando las posiciones que en dicha región se habían visto precisados á abandonar.

Constantinopla.

Los estragos del cólera.

Comunican de la sublime Puerta, que los estragos causados por la epidemia cólerica siguen aumentando de modo tan considerable, que llegan á constituir para aquella capital una preocupación tan honda como la causada por los incidentes de la guerra.

Cuántas medidas se adoptan de carácter higiénico para combatir tan terrible enfermedad, resultan totalmente infructuosas.

Dáse con frecuencia el caso inaudito de ser insuficiente el personal numerosísimo de la cruz roja, encargado del enterramiento de los cólericos fallecidos.

MADRID

De estos días

Justicia, amor y caridad

El reglamento vigente de nuestra cárcel de mujeres no permite que las reclusas amamenten á sus hijos durante su estancia en el establecimiento penitenciario.

Con arreglo á un artículo del citado reglamento—artículo que

era ignorado por la mayoría de las gentes, y que á todas ha de parecerles, con razón, absurdo é inhumano— hemos visto con dolor que una mujer, una madre, que ha tenido la desgracia de delinquir, siquiera sea de un modo leve, y, condenada por su falta á unos días de reclusión, háse visto en la triste necesidad de separarse de un hijo suyo, criaturita de pocos meses á quien estaba dando el pecho.

Amargas son, en verdad, las consideraciones que esto sugiere aun á aquellos espíritus menos sensibles, á aquellas personas que, por escepticismo ó bien por dureza de corazón, no suelen conmovirse con facilidad ante los infortunios del prójimo.

Y no sólo amargura hemos de sentir, sino indignación contra una ley humana, y como tal sujeta á error, que arrebató al hijo de los brazos de la madre en momentos en que le es más necesaria, cuando ha de darle, con la substancia de su sangre, el alimento primero é indispensable, base de la vida. Y mayor indignación y más grande amargura causa el saber que era mujer, digna como madre y aun en su delincuencia, de todos los respetos, carece de medios, para poner á su hijo, al muy amado fruto de sus entrañas, á salvo de los males, sino de la muerte que la forzada separación puede acarrearle...

¿Se ha olvidado, acaso, que vivimos en una sociedad cristiana, en una sociedad católica que debe ajustar todos sus actos á la sublime doctrina de amor y caridad predicada, diecinueve siglos hace, por Cristo, el amoroso, el caritativo?

Cierto que la justicia ha de cumplirse; que las faltas, los delitos no deben quedar impunes, porque así lo exigen, además de las leyes morales, la recta organización la buena marcha de los pueblos. Pero ¿no pueden existir, no deben existir en el cumplimiento de la justicia, y sin que sean obstáculos, la caridad y el amor cristianos?

"Odiad el delito—se nos dice—y compadeced al delincuente."

¿No podría, pues, modificarse el reglamento de la cárcel de mujeres, reformarse el artículo que dispone que las reclusas, al ingresar en el establecimiento penitenciario, hayan de separarse de aquellas criaturitas, carne de su carne, á quienes están alimentando con su propia sangre?

Obra meritoria sería hacerlo; obra de amor, de humanidad, merecedora del aplauso, del agradecimiento de todos, aun de los espíritus que, como antes dije, por dureza de corazón ó tal vez por escepticismo, no suelen fácilmente conmovirse ante los infortunios y las amarguras del prójimo.

F. GONZÁLEZ-RIGABERT.